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其附屬機關（構）、學校推動無障礙網頁檢測制度檢討會議」，針對無障礙網頁之標準、檢測方

式、無障礙網頁標章登錄作業流程、標章查核及人工檢測制度等各方面缺失進行檢討。是否有當

，請公決案。 

說明： 

一、按身心障礙者權益保障法第 52 條之 2 規定「各級政府及其附屬機關（構）、學校所建置

之網站，應通過第一優先等級以上之無障礙檢測，並取得認證標章」，目的事業主管機關（即國

家通訊傳播委員會）亦訂頒《各級政府機關機構與學校網站無障礙化檢測及認證標章核發辦法》

，然近來接獲民間身心障礙團體陳情，包括國家通訊傳播委員會、衛生福利部社會及家庭署身心

障礙服務入口網、國家發展委員會等若干網站，身心障礙者使用時仍面臨輔具無法方便讀取網頁

連結與內容等狀況。 

二、依《無障礙網頁標章登錄作業流程》規定，取得標章僅需通過機器檢測（步驟 1）與網站

建置者自行人工檢視（步驟 2），即可自行張貼標章，顯然未盡周延。另對於張貼無障礙標章之

網站，亦僅採用「抽檢（步驟 6）」方式進行稽核，且以「機器抽檢」及「一般人工抽檢」為主

，對於「結合障礙人士檢測」部分仍未見具體落實。 

三、由於無障礙網頁的操作可及性，經常與網頁的設計邏輯、甚至是輔具的適配性相關，並

非機器或一般人工檢測所能檢出，故發展身心障礙者參與無障礙網頁檢測制度有其必要。其中所

涉及的檢測專業與訓練、檢測人員的資格認定，以及全面性實施身心障礙者人工檢測所涉及之無

障礙網頁標章登錄作業流程修訂，均應完整規劃、逐步落實推動。 

四、綜上所述，建請國家通訊傳播委員會會同衛生福利部、勞動部及民間身心障礙團體代表

，召開「政府及其附屬機關（構）、學校推動無障礙網頁檢測制度檢討會議」，檢討與修訂無障

礙網頁之標準、檢測方式、無障礙網頁標章登錄作業流程、標章查核及人工檢測制度等各方面缺

失，並於會後一個月內函覆本席等辦理情形，三個月內提出具體改善計畫。 

提案人：楊玉欣  陳碧涵  王惠美  陳鎮湘  陳學聖  

劉建國  蔣乃辛 

連署人：王育敏  江惠貞  鄭汝芬  吳育仁  蔡錦隆  

蘇清泉  張嘉郡  盧秀燕  馬文君  林郁方  

簡東明  廖正井  賴振昌  陳雪生  王廷升  

鄭天財  林鴻池 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

現在回頭處理第二案，請提案人陳委員淑慧說明提案旨趣。 

陳委員淑慧：（14 時 18 分）主席、各位同仁。本席與本院委員有鑑於技職教育是產業發展的基礎

，惟近年來我國產業結構快速變遷，造成人力需求改變，加以高等教育蓬勃發展，高級中學廣設

，使得高職就學人數逐年下降，技職教育遭受嚴重衝擊。因此為推動我國產業發展，爰提案建請
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行政院加速執行技職教育再造方案，全面改善技職教育之師資、課程與教學資源，並落實證照制

度，以提升技職教育之競爭力。是否有當，敬請公決。 

第二案： 

本院委員陳淑慧等 12 人，鑑於技職教育是產業發展的基礎，惟近年來我國產業結構快速變遷，造

成人力需求改變，加以高等教育蓬勃發展，高級中學廣設，使得高職就學人數逐年下降，技職教

育遭受嚴重衝擊。因此為推動我國產業發展，爰提案建請行政院加速執行技職教育再造方案，全

面改善技職教育之師資、課程與教學資源，並落實證照制度，以提升技職教育競爭力。是否有當

，請公決案。 

說明： 

一、技職教育是產業發展的基礎，惟近年來我國經濟社會情勢及產業結構快速變遷，造成產

業人力需求改變，加以高等教育蓬勃發展，高級中學廣設，使得高職就學人數逐年下降，技職教

育遭受嚴重衝擊。下表 1.顯示，我國高職學生比例，自民國 88 年 58.5%，快速下降至 102 年

47.7%。而大專以上就讀技職學生比例，亦逐年遞減，顯見我國技職教育快速萎縮，不利國家整

體產業發展。 

表 1.台灣歷年高中、高職學生比例（%） 

年度 88 90 92 94 96 98 100 102 

高中 41.5 49.5 54.7 55.9 55.0 53.2 52.3 52.2 

高職 58.5 50.5 45.3 44.1 45.0 46.8 47.7 47.8 

二、技職教育培育專業技術人才，是國家產業發展的重要基礎，各先進國家皆長期投入大量

資源，維持技職教育的規模與教學品質，下表 2.顯示各先進國家高職學生比例皆高於普通高中

，顯見各國高度重視技職教育的發展。 

表 2.各國高級中學及職業學校學生比例（2011） 

國家 台灣 法國 德國 比利時 荷蘭 

高中 52.3 55.8 46.8 27.2 32.9 

高職 47.7 44.2 53.2 72.8 67.1 

三、經查，教育部雖已訂定『技職教育再造方案』，推動技職教育的發展，惟當前技職教育

除了遭逢人口與產業結構變遷的問題以外，亦須面臨教育資源分配不當的問題，例如目前全國技

職校院共計 93 所，僅占 30%高教經費，而普通大學僅 71 所，卻使用超過 70%經費；其他如程

調整與證照考核制度不佳、專業師資的聘用、設備的改善及加強產學合作等問題，亦亟需行政院

發揮跨部會協調功能，有效解決；因此為推動我國產業發展，爰提案建請行政院加速執行技職教

育再造方案，全面改善技職教育之師資、課程與教學資源，並落實證照制度，以提升技職教育競

爭力；是否有當，敬請 公決。 

提案人：陳淑慧 
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連署人：蔡錦隆  曾巨威  蔡正元  廖正井  楊玉欣  

陳碧涵  羅明才  江惠貞  詹凱臣  王育敏  

蔣乃辛 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

回頭處理第三案，請提案人廖委員國棟說明提案旨趣。 

廖委員國棟：（14 時 19 分）主席、各位同仁。本院委員廖國棟、鄭天財等 13 人臨時提案，鑒於

花東鐵路電氣化自 103 年 6 月 28 日開通迄今，乘客抱怨普悠瑪號買不到車票無法上車的情形越

顯嚴重，尤其周五晚上北東普悠瑪號訂票成功機率不超過 3 成，嚴重影響花東居民行的權益，爰

要求交通部即刻檢討現行花東線列車時刻表，並於星期五以及星期日下午 6 時至 8 時間，增加一

列推拉式自強號往返台北、台東。是否有當，敬請公決。 

第三案： 

本院委員廖國棟、鄭天財等 13 人，鑒於花東鐵路電氣化自 103 年 6 月 28 日開通迄今，乘客抱怨普

悠瑪號買不到車票無法上車的情形越顯嚴重，尤其周五晚上北東普悠瑪號訂票成功機率不超過 3

成，嚴重影響花東居民行的權益，爰要求交通部即刻檢討現行花東線列車時刻表，並於星期五及

星期日下午 6 時至 8 時間，增加一列推拉式自強號往返台北、台東。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、消基會日前挑選特定時段，針對兩種票種進行一周的訂票測試，結果發現普悠瑪號周五

、周六的訂票成功率極低，台北往花蓮周五成功率僅有 27%，周日花蓮往台北為 0%，台北到花

蓮間普悠瑪號訂票情況已如此，台北到台東的情況又更為嚴峻。 

二、就現行台灣鐵路局時刻表，星期五下午 6 點以後有 438、442 及 448 三個班次的普悠瑪號

列車，然暑假期間是一票難求，對旅居在外的台東居民苦不堪言，電氣化通車前柴油自強號尚有

無座位票，然普悠瑪號不發售無座位票，一旦座位票售罄旅客無法上車，如執意上車除了依規定

補票外還要再加收 50%票價，這對臨時要往返台北辦事的台東居民，完全是一種懲罰。 

三、台鐵西部幹線主力車種推拉式自強號，營運最高時速 130 公里，12 車廂共有 574 個位置

，還可販售無座位票，相較普悠瑪號僅有 372 個坐位，擁有較佳的運載能力，為加強台北到台東

的旅客的載運量，爰要求交通部檢討現行火車時刻表，並於星期五晚間 6 時至 8 時間增開一列推

拉式自強號，以解決台北到台東一票難求的問題。 

提案人：廖國棟  鄭天財 

連署人：黃昭順  詹凱臣  李鴻鈞  陳學聖  盧嘉辰  

陳雪生  吳育仁  王進士  蘇清泉  簡東明  

江惠貞 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

報告院會，臨時提案均已處理完畢，下午 2 時 30 分繼續開會，進行施政報告經濟組之質詢，

現在休息。 

休息（14 時 20 分） 


